



Reseña del libro "La Fronda"

«El país somos nosotros, los dueños del capital y del suelo; lo demás es masa influenciada y vendible; ella no pesa ni como opinión ni como prestigio». Lo dijo con todas sus letras a fines del siglo XIX, Eduardo Matte Pérez, bisabuelo de Eliodoro Matte Larraín, una de las fortunas más grandes de Chile al día de hoy, a su vez tío de Bernardo Larraín Matte, protagonista del caso Hidroaysén. Ejemplos de la endogamia de un modelo de poder que considera a nuestro país como un asset personal del que pueden disponer a voluntad influyendo y operando por sobre el Estado, los Gobiernos y las instituciones, desdeñando la democracia y el bien común de los habitantes.

¿Por qué es importante el libro que tiene en sus manos? Porque ayuda a visibilizar esta constante histórica; contribuye a entender pasajes de la vida de nuestro país, que parecen aislados, como partes de dinámicas permanentes. Pero lo más importante es que permite entender cuestiones actuales, haciendo carne una de las funciones más relevantes de la historia: la interpretación del pasado para iluminar los fenómenos de hoy. Comprender el pasado, nuestra memoria, lo que nos ocurrió, permite descifrar el presente y tomar decisiones correctas, entender que las cosas que ocurrieron volverán a ocurrir. (Jorge Baradit)

Renato Garín González [Ver Página del Autor](#)

Es académico de la Escuela de Derecho de la Universidad de Chile.

Creció en Melipilla, donde asistió al colegio Marambio. En 2004 ingresó a estudiar leyes, graduándose con distinción máxima. En 2007 recibió el Premio Editorial Jurídica. Posteriormente, cursó el magister en prensa de la Pontificia Universidad Católica donde desarrolló una tesis sobre la regulación del lobby. En 2012 la Comisión Fulbright le adjudicó una beca para cursar un posgrado en Teoría del Derecho en la Universidad de Nueva York (NYU). Luego de graduarse en Estados Unidos, fue aceptado en la Universidad de Oxford donde cursó su tercer magíster. En 2015 recibió el galardón Oxford Law Faculty Prize. En 2017 fue finalista del premio Periodismo de Excelencia, en la categoría de mejor columna de opinión.

En 2018 fue electo Diputado de la República, en representación de las provincias de Maipo, Melipilla y Talagante. En 2021 renunció a su cargo para postularse a la Convención Constitucional. Resultó elegido con el doble de votación. Dentro de la constituyente integró las comisiones de Sistema Político y Participación Popular.

Es autor de la exitosa trilogía de libros *El Lobby Feroz* (Catalonia, 2016), *La Fronda* (Catalonia, 2017) y *La Gran Colusión* (Catalonia, 2019). Allí se explican los nudos centrales que llevaron al estallido social y la crisis política subsecuente.